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2 加盟学术性很强的故宫如鱼得水

3
    祝勇外出演讲，开场白幽默：“我

叫祝勇，来自北京故宫，我是乾隆的
同事……”他觉着，不光乾隆，无数的

皇子公主、皇后妃嫔、皇亲国戚、循吏
佞臣、将军武士、儒林圣贤、太监宫

女、方技百工、戏子名伶、学者专家、
长官干部，都是他的“同事”。在他看

来，人，才是宫殿的核心。他想象着与

前朝“同事”们擦肩而过，或者在某个
转角与他们迎面相逢。

从车水马龙的闹市，遁入清净的
故宫，他一头扎进西北隅独立庭院中

的故宫博物院图书馆，一页页翻动影
印版《四库全书》，像和古人促膝长

谈。天黑了下班，一个人从宫殿的最
深处走出来，他想明清两朝这个时

辰，该有万千灯火在重重夜色中亮起
来吧，人影绰绰……有那么一些人，

渐次来到了他的笔底。
“故宫是写不完的！”祝勇至今保

留着郑欣淼院长发给他的这条短信。
进入故宫以后，他不再只是旁观

者了，他的写作也发生了质的变化。
他说：“我书写的故宫里，有我的存

在。有我的故宫和没我的故宫，在我
心里，决然是两个故宫。”

故宫收存的艺术品，在通常的艺
术史那里，几乎都被当作死的历史遗

迹来解析；而到了祝勇这里，它们都
是活生生的———有生命迹象，后世的

我们才“可以与它们对视、交谈、相处，

甚至可以成为知己”啊。
读到《寒食帖》，他遥念1082年的

寒食节，苏东坡被贬官第三年，前途未
卜，穷困潦倒。那一天他肯定很伤心、

很自责、很无助，情感迸发，提笔写下
这个帖。“我看这些文物，首先不是看

它们的历史意义或审美评价，而是关

注创作者的情感。我与它们产生的交
流，是可以跨时空的。文物是载体，能

够实现我们和古人的对话，这是我这
么多年写故宫，最初的用意和最想表

达的。”读《清明上河图》，他甚至补写
了把作品进献给宋徽宗后即被历史弄

丢的画家张择端的几种结局。
故宫主题写作，祝勇认为是“写

历史，写人性，归根结底是写价值
观”。他希望他“重建的城，不只是一

座物质的城，同时也是一座精神的
城”。

《血朝廷》《故宫六百年》《远路去
中国》《最后的皇朝》《故宫的古物之

美》《故宫的隐秘角落》《在故宫寻找苏
东坡》……书写故宫的同时，故宫的丰

富性与祝勇倡导的“新散文”创作（不
满足于传统散文一事一议的表达方

式）不谋而合。在故宫，他更加恣肆地
跨越历史学、地理学、民族学、民俗学、

建筑学、植物学、动物学、艺术学等不
同学科，进行跨文体、互文式写作。
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祝勇这个名字，绑定故宫，有 20 年了。前 10 年，是以
游客、朋友或作者的身份；后10年，他成了故宫的一员。
被无数人写过无数遍的紫禁城，因了祝勇的勤奋、执着

以及个性化的书写，以别样的面目呈现在世人眼前。
紫禁城建成 600 周年之际，在拍摄重走故宫文物南迁

路纪录片途中，紧张工作间隙，祝勇接受了我的采访，谈他
血脉里深藏的文化故乡———故宫。

在书里与前朝“同事”们相逢

本报副刊部主编 2020 年 10月 25日 星期日 第 852期 | | ?席编辑：吴南瑶 视觉设计：戚黎明 编辑邮箱：wup@xmwb.com.cn

祝
勇

    新著《在故宫书写整个世界》中，

祝勇记录了自己丰厚的阅历：从沈阳
到北京求学、闯荡，去南方、入藏地，

受邀在加州大学伯克利分校当驻校
艺术家，回国师从刘梦溪先生念博

士。但故宫，始终是他血脉里深藏的
文化故乡。他“通过文字，向这座壮严

的城靠拢”，却不曾想到有一天会成

为故宫博物院的研究人员。
故宫学研究所 2010 年成立，次

年他加盟故宫，后来又成立了由他负
责的故宫文化传播研究所等一系列

新的研究机构。“长久以来，故宫就像
藏地一样，那么幽远、神秘。……这一

次，我与它紧紧地绑定在一起，无法
分开了。”他说，当时故宫可不像今天

这么“火”，但他喜欢“它的宁静、深
邃、丰富”。在故宫上班，朝八晚五，每

天就是写东西、查资料，与合作单位
开项目会议，“非常静态，非常简单”。

他给故宫的定位是“学术性很强的事

业单位”，所以同事之间非常融洽。
说到李文儒副院长，祝勇觉得，

他不仅是领导，也是很谈得来的朋
友。这位国家文物局博物馆司前司

长，非常有想法、有见识，为故宫做了
很多大事；而又那么平易近人，性格

开朗，笑声特别有感染力。很多次下

班后，他与李院长在办公室互相切
磋，聊到很晚。

祝勇调到故宫后，郑欣淼院长就
退休了，但两人常有来往，出了新书

还签名互赠。这种文友般的关系，叫
人忘记这位长辈还当过文化部副部

长。郑院长对问题的把握很敏锐，举
重若轻，2003年更是提出“故宫学”概

念，并身体力行成为故宫学学科建设

的拓荒者、引领者，相关著述蔚为大
观，且很多是开创性的；同时带出了一

支故宫学的研究队伍，使故宫不再仅
仅停留在文物展览、修复上。学术上乃

至工作中遇到困难，祝勇都会想到找
郑院长出主意，把他当作人生的、学术

的导师。这次祝勇担任总导演拍摄中

的纪录片，便是郑院长领衔的国家重
大课题故宫文物南迁的一部分。为了

那些故宫遗迹，郑院长从 60多岁奔走
到 70多岁，依然激情不减。

“故宫有看不完的资料，有那么多
的专家学者，个个学富五车，又那么谦

逊亲切。故宫后来的‘火’，亦不是虚张
声势的‘火’，而是依托于它在文化上的

坚守与自信。”如数家珍，祝勇又说起他
非常熟悉的修复师同事们。除了因《我

在故宫修文物》而成为“网红”的王津、
屈峰等一小部分老师，故宫文保科技部

更多的是长期默默无闻专注于不同门
类的修复师，大家都是出于对这份事业

的热爱和使命感，非常有定力。

有一个场面，特别让他感动：两
年前，他策划一档文化综艺节目《上

新了·故宫》，某集拍文物医院的现代
化修复车间，几个当红明星贴近了看

修复中的文物，埋头工作的年轻修复
师们竟没有一位抬头看一眼明星。

“体现了很高的职业素养，这是故宫

的传统啊！”他认为，故宫的这份气
质，而不是八卦、宫斗那些东西，更值

得大众关注。
这样的学术氛围、人际关系，使祝

勇如鱼得水，自称是故宫“营养体上一
只幸福的寄生虫”。

1 从春游沈阳故宫到书写紫禁城

    冥冥之中，祝勇与故宫的缘分早已

注定。
他出生的地方，有沈阳故宫。不过

在年少岁月，故乡的“一宫两陵”，只是
春游的好去处———他和小伙伴们在故

宫安静的大院里疯跑，对东陵、北陵的
了解也仅限于努尔哈赤、皇太极的名

字，最多就是回头写作文描写那些熟悉

的景物了。直到上了大学，工作后，他对
历史特别是清史感兴趣，才掂出沈阳故

宫的分量。
北京故宫，初见更早。3岁，他随父

母到北京，就进去参观过了。但真正认
识，则是在 1990 年代开始写作，慢慢

聚焦于老北京文化历史后。因为跟当
时的故宫博物院副院长李文儒相熟，

他参与、策划了故宫的一些活动，有机
会走遍故宫，包括不少“故宫的隐秘角

落”。“故宫恢宏大气、壮丽雄伟的建
筑，蕴藏着丰富的文化历史信息，令我

越来越着迷，我的生命越来越和故宫
紧紧结合在一起，越来越分不开。”他

深情道白。
2001年，北京电视台拟拍 50集纪

录片《北京》，请祝勇担当总编剧。那几
个月，他和山西作协副主席张锐锋一

起，住在西郊百望山写本子。有个念头，
在心底埋藏已久：世界著名的历史文化

遗产，像巴黎圣母院、（日本）金阁寺，都
有专门的文学作品；故宫却没有。我想

写故宫！可是故宫内涵浩繁，找不到抓手

……寂寞山居中，忽然就来了灵感：写一
个跨文本的故宫。于是，编剧本之余，他

开始写《旧宫殿》。
这是他第一次集中写故宫。2003

年，七八万字的书稿杀青。茫然四顾，不
知哪家刊物能够接受这种前所未有的实

验性文本。张锐锋建议，给富于先锋性的

《花城》，他有一些实验性散文就是在那
儿发的。结果，《花城》主编田瑛读了很欣

赏，给发了当期头条。第二年，《旧宫殿》
单行本出版。从此，开启了持续至今的故

宫写作。


